
ATA DA 393ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COD-DL – 2021 1 

Ocorreu, no dia 28 de abril de 2021, quarta-feira, às 10h30min, em ambiente virtual, com 2 

respaldo do Parágrafo Único do Artigo 9º do Regimento Interno do Departamento de Letras, a 3 

393ª Reunião Ordinária do Conselho do Departamento de Letras, sob a presidência da Profa. 4 

Dra. Fernanda dos Santos Castelano Rodrigues e a presença dos conselheiros e conselheiras 5 

Antón Castro Míguez, Ariani Di Felippo, Camila Alavarce, Carla Alexandra Ferreira, Cilza 6 

Bignotto, Dirceu Cleber Conde, Eliane Hércules Augusto, Fernanda Castelano Rodrigues do 7 

Santos, Flavia Bezerra de Menezes, Joyce Ferraz Infante, Luciana Salazar Salgado, Luiz André 8 

Neves de Brito, Marilia Blundi Onofre, Nelson Viana, Oto Araújo Vale, Pablo Arantes, Pedro 9 

Henrique Varoni, Rejane Rocha, Rita Barbirato, Roberto Baronas, Rosa Yokota, Sandra Gattolin, 10 

Wilton José Marques, do técnico administrativo Leandro Gonçalves Bastos e do docente 11 

substituto Carlos Eduardo Silva Ferreira. A reunião teve início e seguiu a seguinte Ordem do 12 

Dia: 1. Comunicações. 1.1 Da presidência: A Profa. Fernanda comunicouque a solicitação para 13 

renomeação da praça do DL/CECH para Praça Marielle Franco foi apreciada e aprovada no 14 

CoC-CECH, que já encaminhou o pedido à reitoria.Comunicou também que, diante dos cortes 15 

realizados pelo MEC no orçamento de 2021, o CoACE deliberou pela redução dos valores da 16 

bolsa alimentação dos discentes beneficiários, que sofrerá um impacto em espécie de R$365 17 

para R$215, assim comoa bolsaalimentação emergencial quepassará para o valor deR$94, a 18 

partir de maio. Comentou que está sendo implantado um fundo de auxílio que já conta com a 19 

aprovação do CONSUNI, cujos recursos financeiros serão geridos pela FAI e toda a governança 20 

será realizada pela ProACE. Comentou também que, em assembleia, a ADUFSCar aprovou uma 21 

doação de R$60 mil para a assistência estudantil da UFSCar e do IFSP São Carlos.A Profa. 22 

Fernanda relembrou a importância do envio das respostas dos docentes sobre o mapeamento 23 

de materiais e equipamentos necessários no período ENPE, em andamento a pedido do CECH. 24 

A presidente do conselho relembrou também a importância do envio dos dadossobre os 25 

docentes que pretendem solicitar afastamento no segundo semestre de 2021. 1.2 Dos 26 

membros: O Prof. Wilton propôs que as coordenações de curso e a chefia do DL exerçam o 27 

papel de uma “ouvidoria interna”de contingências relacionadas à assistência estudantil a fim 28 

de centralizar as informações. A Profa. Flávia ressaltou a importância dos estudantes 29 

participarem dos ambientes de discussão em instâncias superiores e conselhos. O Prof. Wilton 30 

relatou as dificuldades dos alunos em se adaptaremàs novas circunstânciase exigências da 31 

metodologia de ensino no período ENPE. A Profa. Carla relatousituações de alunosem relação 32 

à pandemia e a necessidade de flexibilizar algumas exigências nas avaliações. A Profa. Sandra 33 

questionou o modelo de registro de frequência por meio da entrega de atividades, pois resulta 34 

em várias avaliações em momentos inapropriados. O Prof. Nelson relatou que, além do modo 35 

convencional, registra a presença dos encontros síncronos por meio de relatórios de aulas 36 

gravadas que são entregues por quem não pode estar no encontro virtual. Ele diz estar 37 

satisfeito e surpreendido com os trabalhos apresentados no seminário de literatura da língua 38 

inglesa, o qual ministrou. O Prof. Antón relatou que percebeu um maior número de 39 

inscriçõesem disciplinas na segunda oferta, o que, certamente, deve ter gerado essa sensação 40 

de excesso de atividades comentadas pelos docentes.  Ademais, o docente também fez um 41 

relato dos acontecimentos do processo seletivo para contratação de docente substituto na 42 

área de Língua Inglesa e suas Literaturas: houve doze inscrições, mas apenas oito candidatos 43 

enviaram currículo para avaliação enenhum desses atingiu a nota mínima para aprovação, 7 44 

(sete), ou seja, não houve classificados. A Profa. Carla relatou a experiência de auxiliar a área 45 



de Língua Inglesa na organização do concurso anteriormente citado e explicou que a Área 46 

pretende propor a adequação em alguns critérios da pontuação mencionada. O Prof. Baronas 47 

anunciou o lançamento do livro “O amargo da língua de Bolsonaro: discurso e linguística 48 

popular” e disse que realizará uma live no canal d o LEEDIM no YouTube, dia 01/05, a partir 49 

das 10h. 2. Ordem do Dia. 2.1 Foi aprovada a ata da 392ª Reunião do CoD-DL, por 50 

unanimidade.2.2 Foi apreciadoe aprovado oad referendumda Chefia referente àpropostade 51 

atividadede extensão intitulada “Ensino de Língua Portuguesa e Gramática”, processo 52 

23112.016782/2020-99, da professora Maria Silvia Cintra Martins. 2.3. Foram apreciados e 53 

aprovadososad referendum da Chefia referentes aos Planos de Ensinodo Bloco B, período 54 

ENPE. 2.4. Foi apreciada e aprovada por unanimidade a solicitação da alteração na Ficha de 55 

Caracterização da disciplina “Semântica da Língua Portuguesa”, realizada pela Profa. Carolina 56 

de Paula Machado. 2.5. Foi apreciado e aprovado por unanimidade o relatório de estágio de 57 

pós-doutorado realizado por Evelyn Caroline de Mello intitulado "Trilogia da Tortura: violência 58 

e feminismo na obra de Heloneida Studart, sob supervisão da Profa. Rejane Cristina Rocha. 2.6. 59 

Foi apreciada e aprovada por unanimidade a solicitação de ingresso em estágio de pós-60 

doutorado de Maria Claudia Bontempi Pizzi, cujo projeto de título “O conceito do ato de 61 

traduzir como reflexão sobre linguagem, literatura e sociedade e sua aplicabilidade no 62 

ensino/aprendizagem de línguas, que será realizado sob supervisão da Profa. Maria Sílvia 63 

Cintra Martins”. Após as deliberaçõese com pauta concluída, A Profa. Fernanda, chefe do 64 

Departamento, deua reunião como encerrada. Nada mais a tratar, eu, Leandro Gonçalves 65 

Bastos, na qualidade de secretário, redigi a presente ata que assino, após aprovação em 66 

reunião do Conselho do Departamento de Letras. 67 


